
 

 

 令和２年 第２回米原市定例教育委員会 

 

日 時：令和２年２月 12日 午後３時 30分開会 

場 所：市民交流プラザ（ルッチプラザ）２階 研修室 

 

（出席者） 

   教 育 長：山本教育長 

教   育   委  員：中川委員、本庄委員、近藤委員、膽吹委員、法戸委員 

教   育   部：上村部長 

教  育  総 務 課：口分田課長 

学  校  教 育 課：中川課長 

生  涯  学 習 課：梶田課長 

歴史文化財保護課：桂田課長 

学 校 給 食 課：藤田課長 

 図 書 館：今川館長 

 こ ど も 未 来 部 ：田中部長 

          子 育 て 支 援 課 ：阿原課長、宮野室長 

     保 育 幼 稚 園 課 ：松居課長 

       書      記：澤田、中川 

 

 

１ 開 会 

 

２ 教育長挨拶 

   皆さんこんにちは。本日の議案にもありますが、第１回市議会定例会に提案する補正

予算、令和２年度当初予算および条例改正など、この後各課から説明を行いますので、

御審議をお願いいたしたいと思います。 

テレビを点けますと、どこのテレビ局もまず出てくるのが、新型コロナウイルスの問

題です。２月 10日に開催されました都市教育長会の中で、中国の日本人学校が閉鎖され

た関係で、中国の日本人学校へ通っている子どもの受入れを依頼された市がいくつかあ

ります。現在、日本人学校から本市への就学については聞いていませんが、本日、中国

から来ている子どもの健康を心配される保護者から電話があったところです。人権に関

わる問題でもありますので、国、文部科学省が定めたガイドラインに基づき、対応して

いく必要があると思います。 

暖冬ですが、双葉中学校で今週インフルエンザによる学級閉鎖がありました。スキー

教室についても、積雪が非常に少ないことから、ほとんどの学校で中止になっています。



 

 

このような状況ですが、子どもたちの卒業式に向けた準備についても慎重に進めていき

たいと思います。 

本日は、補正予算、令和２年度当初予算および条例改正など、第１回定例会本会議に

向けての審議が多くありますので、よろしくお願いします。 

 

３ 会議録承認 

   令和２年第１回定例会議事録 承認 

 

４ 所属長報告 

   事前資料送付により当日報告なし 

 

５ 所属長に対する質疑 

特になし 

  

６ 議案審議 

 議案第２号 米原市奨学金給付審査会委員の委嘱および任命について   【教育総務課】 

  （内容） 

    米原市付属機関設置条例第４条の規定により、米原市奨学金給付審査会委員を委嘱

および任命するものです。任期は、令和２年３月１日から令和４年２月 28日までとな

ります。 

    ― 以下、議案に基づき説明 ― 

 

原案承認 

 

 議案第３号 令和元年度米原市一般会計補正予算（第５号）              

【保育幼稚園課、教育総務課、学校教育課、学校給食課、 

生涯学習課、図書館、歴史文化財保護課】 

  （内容） 

    所要の補正予算が必要となったため、歳入予算 182,913千円を追加し、歳出予算

301,768千円を追加するとともに、併せて、繰越明許費の補正を行うものです。歳入

の主なものについては、子ども子育て支援臨時交付金の予算科目修正に伴う減額、春

照小学校グラウンド改修工事および双葉中学校長寿命化改良工事（第Ⅱ期）に係る学

校施設環境改善交付金の内定に伴う増額、教育施設整備基金繰入の取り止めに伴う減

額、春照小学校グラウンド改修工事および双葉中学校長寿命化改良工事（第Ⅱ期）に

係る起債の増額です。歳出の主なものについては、春照小学校グラウンド改修に係る

工事費の増額、双葉中学校長寿命化改良工事（第Ⅱ期）に係る設計監理委託料および



 

 

工事費の増額、各事業執行見込額の精査に伴う減額、教育施設整備基金繰入の取り止

めに伴う財源更正です。また、繰越明許費の補正については、春照小学校グラウンド

改修工事および双葉中学校長寿命化改良工事（第Ⅱ期）について、年度内の事業完了

が見込めないため、次年度へ繰越を行うものです。 

    ― 以下、議案に基づき説明 ― 

 

 事務局：学校教育課の健康診断の減額については、先生方が個人で人間ドックを受診され

たことによるものです。 

 

原案承認 

 

 議案第４号 令和２年度米原市一般会計予算              【 全 課 】 

  （内容） 

    令和２年度米原市一般会計予算のうち教育委員会所掌の予算の総額は、歳出歳入そ

れぞれ 1,923,206千円と定めるものです。各課に係る主なものについては、下記のと

おりです。 

    【教育総務課】第３期教育振興基本計画策定委託、給付型奨学金、コンピュータ教

室用パソコン購入費（米原中・河南中） 

    【学校教育課】学校講師・子どもケアサポーター会計年度任用職員人件費、指導書 

・教師用教科書（中学校） 

    【生涯学習課】伊吹薬草の里施設改修工事（ＬＥＤ化等）、市民交流プラザ施設改修

工事、各公民館施設改修工事、市民体育館等改修工事、ホストタウ

ン事業負担金、ホッケーアカデミー滋賀補助金 

    【歴史文化財保護課】文化財保存活用地域計画策定委託、伊吹山頂草原植物群落囲

柵設置工事、県指定福田寺御殿保存修理補助 

    【学校給食課】西部給食センター給食配送車購入、臨時調理員・栄養士会計年度任

用職員人件費 

    【図 書 館】会計年度任用職員人件費、クラウド導入経費 

    【子育て支援課】会計年度任用職員人件費 

    【保育幼稚園課】保育業務支援システム保守 

    また、併せて教育振興基本計画改定業務については令和３年度、図書館システムク

ラウド利用料については、令和３年度から令和８年度まで、それぞれ債務負担行為を

設定するものです。 

    ― 以下、議案に基づき説明 ― 

 

 Ａ委員：ホッケー事業について、本市がニュージーランドの合宿地になることが決まって



 

 

おり、また 2021年にはワールドマスターズゲームズ関西など計画されていますが、

市広報やホッケーの体験コーナーなどが一般の方向けにあると、多くの方に知っ

ていただける良い機会であると思いますので、効果的な周知をしていただけると

良いのではないかと思いました。 

     一時預かり事業について、平日も実施されるということですが、何時頃まで預か

っていただけるのですか。また、一時預かりの該当理由と認定こども園の現状に

ついて教えていただけないでしょうか。 

 

 事務局：現在は、長期休業期間中において、就労による場合の条件付となっており、時間

は８時 30分から 16時までで、料金については 300円となっています。今後は、

就労による条件は問わず、時間は８時 30分から 16時 30分までで、料金について

は 450円に変更する予定をしています。 

 

 事務局：今年度から広報でホッケーについて紹介をさせていただいていますが、今後も積

極的にＰＲしていきたいと考えています。また、今後多くの大会が開催され、観

戦することにより、スポーツを始めるきっかけになると考えています。体験コー

ナーを設けるなど、ホッケーに触れ合える機会を作っていきたいと考えています。  

ホストタウンについては、７月 12日からニュージーランドのホッケー代表チーム

が本市で合宿をされます。県立運動場で練習をされ、また、地元の小中学校の子

どもたちと交流をしていただく機会も作りながら、関心を持っていただける方を

増やしていきたいと考えています。 

 

 事務局：ホッケーの体験コーナーについては、大会時に小さなスペースですが設けていま

す。また、ニュージーランド代表チームとカナダ代表チームのテストマッチが本

市で予定されていますので、しっかりとＰＲしていきたいと思います。 

 

 Ｂ委員：山東グラウンドにシェルターの設置が予定されていますが、どの程度の大きさの

ものが設置されますか。 

 

 事務局：バックネット裏から観戦することができ、雨をしのぐことができる程度のもので

す。 

 

 Ｄ委員：図書についてですが、おうちで読書の日など具体的な広報やＰＲなどを考えてお

られるのでしょうか。また、先日部落解放研究滋賀県集会に参加させていただい

て、同和教育の現状を改めて知ることができました。ハートフルフォーラムも各

自治会で開催されていますが、参加人数が少ないのが現状です。具体的に意識を



 

 

向上させることについて、考えておられることがあれば教えてください。 

 

 事務局：図書館については、今年度と来年度で子ども読書推進計画の策定を進めており、

その中で、まいばら読書の日の設定についても議論しているところです。週に１

回設定することは難しいのではないかという意見や、４月 23日がこども読書の日

ですので、この日を家族揃って本に親しむ、まいばら読書の日に設定してはどう

かという意見も出ています。今後も、引き続き議論をしていく予定です。 

 

 事務局：ハートフルフォーラムについては、各自治会に人権教育推進員を配置し、開催の

呼び掛けなどをしていただいており、今年度は昨年度よりも開催回数が増えてい

る状況です。開催率 100％は難しい状況ですが、１つでも多くの自治会に開催し

ていただけるように働き掛けていきたいと思います。 

 

 Ｄ委員：人権教育の研修会に参加することがありますが、まずはビデオ鑑賞して、その後、

ビデオを見た感想などの意見交換をしているのが現状です。全員で話す機会が薄

れてきているのではないかと感じています。人権フォーラムなどで様々な話がで

きる体制作りやＰＲの仕方について、各自治会の後押しができるように考えてい

ただけると良いのではないかと思いました。 

 

 事務局：去年のハートフルフォーラムの実施率は 72％となっています。また、部落差別解

消法を具体的に進めるために必要なことについて、各自治会で開催されているハ

ートフルフォーラムの中で、研修テーマとして取り上げていただく必要があると

感じています。市では、毎年若手職員を中心とした研修会や課長補佐級職員の研

修会が開催されています。これらの研修会で、部落差別解消推進法の目指すとこ

ろを学んでもらう機会を作り、ＰＲすることも必要であると思っています。 

 

 Ｅ委員：少年センター事業についてですが、現在は、ボランティアの方が多くおられます。

今後定年が伸びることによって、センターの職員の方が長く働いていただけないこ

とが考えられ、組織として崩壊していかないか心配しているところです。現状は縦

割りですが、横連携により統合するなど、弾力的な組織編成を行うことで、安定し

た活動につながっていけるように、近い将来を見越して検討していく必要があると

思います。 

 

 事務局：早急に青少年育成市民会議と少年センターの在り方を考える必要があり、来年度

のテーマであると思います。 

 



 

 

 事務局：米原警察署との関係や外郭団体、ボランティアの方などが重複している部分もあ

り、また青少年を取り巻く環境も昔と異なり、孤立した家庭や、引きこもりなど

時代とともに変わっていることも踏まえて、来年度に向けて組織の在り方を検討

していきたいと考えています。 

 

 事務局：第３期教育振興基本計画を策定するに当たって、教育大綱と連動している部分が

あり、来年度から協議を始めること、また、学校教育ではコミュニティスクール

を全校で行うとともに、学校図書館司書についても全校で配置するなど、計画ど

おり進んでいることを認識していただきたいと思います。 

 

 事務局：令和２年度の当初予算には盛り込んでいませんが、ＧＩＧＡスクール構想では、

校内通信ネットワーク整備と１人１台端末環境を一体的に行うものとなっていま

す。校内通信ネットワークが、１人１台端末環境に対応できる環境であることが

１人１台端末の整備事業に係る補助の前提となることから、まずは、校内通信ネ

ットワークの整備を行うため、３月の追加補正予算に計上する予定をしています。 

 

 Ａ委員：校内ＬＡＮを整備するものですか。 

 

 事務局：現在は、通信速度が 100メガですが、今後は 10ギガの整備が必要となります。 

 

 Ａ委員：現在、小中学校の校内ＬＡＮ整備は全て完了していますか。 

 

 事務局：完了していますが、通信容量が少なく、通信速度も遅いものです。 

 

 Ａ委員：校内ＬＡＮ整備に係る補正については、全額が国の負担ですか。 

 

 事務局：国の負担は、２分の１となっています。 

 

原案承認 

 

 議案第５号 米原市特定教育・保育施設および特定地域型保育事業の運営に関する基準を 

定める条例の一部を改正する条例について        【保育幼稚園課】 

  （内容） 

    子ども・子育て支援法の一部を改正する法律の施行に伴い、特定教育・保育施設及

び特定地域型保育事業の運営に関する基準の一部が改正され、幼児教育・保育の無償

化に伴う食事の提供に要する費用の取扱いの変更および条例に規定する文言を整理す



 

 

るものです。 

    ― 以下、議案に基づき説明 ― 

 

原案承認 

 

 議案第６号 米原市特定教育・保育施設および特定地域型保育事業の保育料等に関する条 

例の一部を改正する条例について            【保育幼稚園課】 

  （内容） 

    子ども・子育て支援法の一部を改正する法律の施行に伴い、一時預かり事業の内容

の見直しにより利用時間および利用料の額を変更するものです。 

    ― 以下、議案に基づき説明 ― 

 

原案承認 

 

 議案第７号 米原市立学校設置条例および米原市立学校体育施設等利用条例の一部を改正 

する条例について                    【教育総務課】 

  （内容） 

    令和２年３月 31日をもって米原市立東草野小学校および米原市立東草野中学校を

廃止するものです。 

    ― 以下、議案に基づき説明 ― 

 

 事務局：現在休校中ですが、新たな利活用に向けた方向性も一定決まってきたことから、

廃校するものです。 

 

 Ａ委員：廃校に当たって、式典などは行う予定はないですか。 

 

 事務局：休校時に記念式典を行いました。 

 

原案承認 

 

 議案第８号 米原市学びあいステーション条例の制定について      【生涯学習課】 

  （内容） 

    令和３年４月１日から、米原市公民館を廃止して同施設を米原市学びあいステーシ

ョンに変更し、これまで社会教育法に定める公民館として制限されていた利用を可能

にして、更なる市民の生涯学習および交流の推進を図る施設として管理運営を行うも

のです。 



 

 

    ― 以下、議案に基づき説明 ― 

 

 Ｄ委員：学びあいステーションとは全国的な名称ですか。 

 

 事務局：以前はコミュニティーセンターという名称でしたが、市では生涯学習機能を大事

にしていくために、学びあいも含めた交流の場という意味を込めて学びあいステ

ーションという名称としています。 

 

 Ａ委員：学びあいステーションという固有名詞は市独自のものですか。 

 

 事務局：名称については、米原市独自のものであり、今までよりも利用しやすい施設にし

ていきたいと考えています。 

 

 事務局：学びあいという言葉は、教育大綱の基本理念にもなっていますので、大事にして

いこうというものです。 

 

原案承認 

 

 議案第９号 米原市付属機関設置条例の一部を改正する条例について   【生涯学習課】 

  （内容） 

    米原市公民館運営審議会の廃止および米原市学びあいステーション運営審議会を新

設するものです。 

    ― 以下、議案に基づき説明 ― 

 

原案承認 

 

 議案第１０号 米原市民交流プラザ条例の一部を改正する条例について  【生涯学習課】 

  （内容） 

    令和３年４月１日から、米原市民交流プラザを構成する施設、開館時間、休館日お

よび使用料に関する事項を変更するものです。 

    ― 以下、議案に基づき説明 ― 

 

原案承認 

 

 議案第１１号 米原市伊吹薬草の里文化センター条例の一部を改正する条例について 

【生涯学習課】 



 

 

  （内容） 

    令和３年４月１日から、米原市伊吹薬草の里文化センターを構成する施設のうち、

公民館を学びあいステーションに変更して当該施設の運営管理を行うものです。 

    ― 以下、議案に基づき説明 ― 

 

原案承認 

 

 議案第１２号 令和元年度米原市スポーツ顕彰被顕彰者の決定について  【生涯学習課】 

  （内容） 

    米原市スポーツ顕彰規定第５条の規定による委員の候補者選考結果に基づき、被顕

彰者の決定をするものです。 

    ― 以下、議案に基づき説明 ― 

 

原案承認 

 

 議案第１３号 米原市いじめ問題調査委員会委員の委嘱について     【学校教育課】 

  （内容） 

    米原市付属機関設置条例第４条の規定により、米原市いじめ問題調査委員会委員を

委嘱するものです。任期は、委嘱した日から２年間となります。 

    ― 以下、議案に基づき説明 ― 

 

原案承認 

 

 議案第１４号 後援等名義使用承認（後援）について          【学校教育課】 

        〇第１回滋賀県初ＳＤＧs体感型ボードゲーム大会 

 

 事務局：今年の１月に団体が設立して実績もないこと、また、開催場所が草津市であり、

本市と隣接していないことから、後援名義の承認基準に該当せず、承認は見送り

たいと思います。 

 

原案不承認 

 

７ 報告事項  

（１）後援等名義使用承認（後援）について 

    〇第５回 IBUKI SPRING FESTIVAL                【生涯学習課】 

    〇日本生花司松月堂古流滋賀県支部「春のいけばな展」      【生涯学習課】 



 

 

    〇第 42回全国スポーツ少年団軟式野球交流大会県支部予選     【生涯学習課】 

    〇霊仙山麓トレッキング（第８弾）「霊仙山麓の古道を歩く」 【歴史文化財保護課】 

    〇令和元年度霊仙山シンポジウム             【歴史文化財保護課】 

 

８ 質疑応答 

   特になし 

 

９ その他 

（１）令和２年第３回定例教育委員会の開催について 

日 時：令和２年３月 19日（木）午後３時 30分から 

場 所：市民交流プラザ（ルッチプラザ）２階 研修室 

 

（２）令和２年第４回定例教育委員会の開催について 

    日 時：令和２年４月 21日（火）午後３時 30分から 

    場 所：市民交流プラザ（ルッチプラザ）１階 スタジオ 310 

  

（３）令和２年度滋賀県教育行政重点施策説明会および研修会の開催について【予定】 

    日 時：令和２年４月 13日（月）午後から 

    場 所：滋賀県庁 

 

 （４）滋賀県都市教育委員会連絡協議会（理事会・定期総会・協議会）の開催について 

    日 時：令和２年５月８日（金）午後１時 45分から《理事会》 

                   午後２時 30分から《定期総会・協議会》 

    場 所：今津サンブリッジホテル 

 

 

10 閉 会 

 

 以上をもって令和２年第２回定例教育委員会を午後５時 33分に終了した。 
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